

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 14 DE OCTUBRE DE 1811.

TURQUIA.

Constantinopla 12 de agosto.

Después de la toma de Rudschuck se anunció que el ejército del gran visir pasaría pronto el Danubio; pero parece que esta operación presenta muchas dificultades, que no se habían previsto al principio. Los pontones, que se había mandado venir de Widdin para formar los puentes de barcas, han encontrado en el curso de su navegación un número superior de barcos rusos, que les han impedido el paso, y el gran visir ha tenido que enviar inmediatamente tropas y artillería para proteger la navegación de dichos pontones. Sin embargo, para acelerar la ejecución del proyecto del gran visir se ha hecho venir á toda prisa á todos los carpinteros de Andrinópolis con sus herramientas para construir el número necesario de pontones y de balsas.

El mes pasado se calculaba que el gran visir tenía 500 combatientes; pero desde entonces ha recibido y está recibiendo todos los días refuerzos considerables.

El cuerpo de Ismail, bai de Serés, que se había movido para observar á los serbios, y reforzar la guarnición de Widdin, había llegado ya á Lom, y se preparaba para continuar su marcha.

Aseguran que el Gran Señor ha colmado de elogios y de honores al gran visir por el zelo y denuedo que ha manifestado en la gloriosa acción de Rudschuck. S. A. le ha enviado 3 pellizas cebellinas para que las distribuya á los 3 baxaes que mas se hayan distinguido en esta ocasión.

Varias personas que vienen del ejército aseguran que Ahmed baxá, despreciando el luxo oriental con que vivían sus predecesores, habita una tienda modesta y casi semejante á las otras, y que no piensa mas que en la ejecución de sus planes.

En Santerri se ha demolido de orden del Gran Señor el edificio llamado *Bokiar-Odaleri*, que servía para alojar á los soldados del cuerpo de los genizaros que no eran casados. Los que actualmente le ocupaban eran la mayor parte genizaros de los países mas remotos del Asia, los cuales mucho tiempo hace, y principalmente en el último motín, cometían toda suerte de excesos, tenían juntas sediciosas, y hacían en secreto provision de armas. La demolición se ha executado sin resistencia; los mas sediciosos han sido ajusticiados, y los demas se han dispersado. La misma suerte está destinada para los edificios de esta clase que hai en la capital, y que se llaman vulgarmente *bagce-kapussu*, como tambien á los que tienen las tropas de mar en Gátaça.

La imprudencia de algunas personas ha ocasionado un incendio el 28 de julio, que ha reducido á cenizas una gran parte de esta capital, principalmente en el cuartel de los Armenios, entre Jeni y Kum-Kapi.

La *Pomona*, fragata inglesa, que llegó á los Dardanelos para transportar á sir Harford Jones, ministro de Inglaterra en la corte de Persia, que vuelve de Teherán, ha pedido licencia para fondear al lado de acá de los primeros castillos del canal, por ser un parage mas seguro; pero la Puerta se la ha negado.

VALAQUIA.

Bucharest 17 de agosto.

Anteayer salió del cuartel general ruso Hamed-effendi para volverse al campo del gran visir. El mismo dia por la noche volvió á Giurgevo el consejero ruso enviado á Bulgakoff.

Los refuerzos que van llegando al ejército ruso le son tanto mas necesarios, quanto el ejército turco es en este momento tres veces mas numeroso que el del general Kutusow. Ha llegado á Vidin el bei de Serés Ismail con un refuerzo de 300 hombres.

Del 29.

Segun las últimas noticias que se han recibido de Krajoza, y que llegan al 23 de este mes, Ismail-bai y Kara-Osman-Oglou estan en Lom con un cuerpo de mas de 3000 hombres. Quince mil de ellos han pasado el Danubio; han entrado en Valaquia, y han ocupado 2 campos atrincherados, uno cerca de la aldea de Tachperthen, y otro cerca de Calafat, de donde han hecho ya algunas salidas contra los rusos, que estan tambien acampados.

Esperan en Lom al gran visir, y se cree que en llegando enviará grandes refuerzos á la orilla izquierda del Danubio. Los habitantes de los 2 distritos de Mehedinz y Tirguschil, temerosos de alguna invasion de los turcos de Orsova, se han refugiado la mayor parte á la Transilvania.

Han llegado á Jockshan algunos regimientos rusos de infantería y de cosacos, que pertenecen á las divisiones novena y desimaquinta. Han tenido orden para relevar el cuerpo del teniente general d'Essen, que estaba hasta ahora apostado cerca de Obilesti, y para observar los movimientos de los turcos de Silistria, que, segun parece, se preparan para pasar el Danubio.

El general d'Essen ha salido hoy de Obilesti con su cuerpo, y va á la pequeña Valaquia por Padu-Pitan, Koputschan y Torno, para reforzar el cuerpo del general Sass, que no tiene bastantes tropas para tomar la ofensiva.

Hamed-effendi no ha pasado á su vuelta por el cuartel general ruso de Giurgevo, sino que le han hecho pasar el Danubio con su comitiva por mas abaxo de Piatra. Quando llegó á Rudschuck se le dió una escolta de 500 caballos.

El teniente general Uwaroff ha pasado por aqui camino de Rusia por Odessa.

Hace algunos dias que en cada posta entre

Giurgewo y nuestra ciudad hai prontos 40 caballos para el general en jefe Kutusow. Ayer tarde salió á su encuentro todo el divan, precedido por el general Staeder, vice-presidente; pero todavía no ha llegado.

Continúan demoliendo las casas de Giurgewo para dexar mas anchura á la guarnicion rusa. Se envia á Tockschan mucha artillería, que era inútil en esta fortaleza.

SUECIA.

Estocolmo 31 de agosto.

Hace algun tiempo que se fundó con aprobacion del gobierno en esta capital una sociedad de medicina, que en el día se compone de 50 individuos entre médicos y cirujanos de Estocolmo y de las provincias. Los que residen en la capital se juntan dos veces por semana para hacer consultas importantes, y exâminar las memorias que se remiten á la sociedad. Acaba de publicarse la relacion de sus trabajos durante el primer año, en la qual hai cosas muy importantes; entre ellas un extracto de una memoria del sabio doctor Berzelio sobre la composicion de los humores de los animales de sangre caliente. Uno de los importantes proyectos en que se ocupa la sociedad es en recoger los materiales necesarios para una *topografía médica de Suecia*, que dará noticia del estado de la atmósfera en las diversas partes del reino, y de su influencia en la salud y en la eficacia de los remedios.

TRANSILVANIA.

Pancsova 26 de agosto.

Algunas personas que vienen huyendo de Belgrado dicen que el ejército ruso acaba de sufrir un descalabro de consideracion en Valaquia, y que 30 hombres con 4 generales han entrado la noche última en Belgrado; y en efecto se dice, hace ya 10 días, que esperaban allí algunas tropas rusas. Tras de este cuerpo de 30 hombres viene otro de 40. Tambien se espera de un momento á otro en Belgrado á Czerni-Jorge para celebrar un gran consejo de guerra. Añaden que varios cuerpos de tropas turcas estan en marcha contra la Servia; pero así esta como las demas noticias necesitan de confirmacion, pues apenas se sabe acerca de las operaciones de los ejércitos mas que lo que cuentan los viajeros.

PRUSIA.

Magdeburgo 6 de setiembre.

Se ha hecho saber á los comerciantes que desde el 25 hasta el 30 de este mes se hará la adjudicacion de los transportes de las mercancías coloniales pertenecientes á S. M. el Emperador de los franceses y Rei de Italia, y que los que quieran hacer sumisiones deberán enviarlas cerradas al comisario de S. M. el Emperador en Magdeburgo. Las mercancías se enviarán unas á Milan y otras á Francfort.

AUSTRIA.

Viena 5 de setiembre.

Corren noticias muy importantes sobre batallas entre rusos y turcos; pero nada se sabe hasta ahora de cierto.

SAXONIA.

Dresde 8 de setiembre.

Acaba de hacerse un tratado de comercio entre las cortes de Berlin y Saxonia. Los géneros fabricados en Prusia, que estaban prohibidos en Saxonia, podrán de aquí adelante ser introducidos en este reino y tambien en el ducado de Varsovia.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 15 de setiembre.

S. A. R. el príncipe primado, gran duque de Francfort, acaba de promulgar un edicto, que arregla y fixa la educacion religiosa de los niños nacidos de matrimonios mixtos, como tambien la de los bastardos y expósitos. He aquí las principales disposiciones de este edicto.

„Luego que se haya contraido el matrimonio civilmente, tendrán los esposos libertad para que bendiga su union el pastor de la religion del marido ó de la muger. Para determinar la educacion religiosa de los niños nacidos de matrimonios mixtos se tomará siempre por base el principio constitucional, que da una absoluta igualdad de derechos á las diferentes comuniones religiosas.

„Los esposos podrán convenirse en qual ha de ser la religion que hayan de seguir los hijos que tengan, y este convenio se hará en los mismos términos que el contrato del matrimonio. Si uno de los esposos muere, no podrá el otro apartarse de lo convenido, ni podrá alterarse el contrato por los tutores, ni por ninguna autoridad judicial. Si no ha precedido contrato alguno, los hijos, de qualquiera sexo que sean, deberán ser educados en la religion del padre. Si los padres llegasen á mudar de religion, y los hijos no tuviesen la edad de 12 años, seguirán la de sus padres; pero en llegando á esta edad son libres para apartarse de ella. Desde el principio del año 12.º hasta el fin del 16.º continuarán estos niños recibiendo la instruccion religiosa que se les ha ya dado anteriormente; pero en este caso los niños católicos no serán admitidos á la primera comunion, ni los protestantes á la confirmacion hasta que tengan 16 años cumplidos; por manera que en virtud de lo que aquí se ordena, solo á la edad de 16 años cumplidos podrán los niños elegir religion por sí mismos.

„La educacion religiosa de los hijos bastardos depende del padre, si los ha reconocido; pero si no, depende únicamente de la madre.

„La educacion religiosa de los expósitos será conforme al culto que sus padres deseen; y si estos no han manifestado su voluntad, quedará al arbitrio de los que hagan veces de padres, ó de los que cuiden de su crianza y educacion. Con arreglo á este principio, si el lugar donde se cria el niño es quien lo mantiene, se le educará en la comunion del lugar; y si hubiere muchas comuniones, seguirá el niño la de la persona que lo haya expuesto.”

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 14 de setiembre.

Se ha publicado en esta ciudad la siguiente relacion, dictada por un marinero del navío el *Foudroyant*, almirante Courci.

„Por el mes de junio de 1810 era yo soldado en la primera compañía de artillería, que estaba de guarnición en Sta. Elena. El día 10 de aquel mes me preguntó un tal Mr. Kanuon, artillero de la segunda compañía, si quería que desertásemos, y nos fuésemos á bordo del navío americano la *Columbia*, capitán Lelas, que era el único que había en la rada. Después de algunas palabras tuve la desgracia de consentir, y fui al sitio convenido, donde encontré á otros 4 soldados de la compañía del mayor Scale, á saber, á M'Quinan, y á Brighthouse, Parr y Conway. Parr, que era un buen marinero, nos prometió llevarnos en un bote á la isla de la Ascension, ó tenernos cruzando delante del puerto hasta que saliese la *Columbia*. A las 8 de la noche nos fuimos á la Peña del Oeste, donde nos esperaba la lancha de la *Columbia* con 3 hombres, quienes nos condujeron a bordo de su buque. Quando ya estábamos allí cosa de media hora, 2 de nosotros, teniendo que viniesen á registrar el buque, nos propusieron que nos apoderásemos de un bote de un ballenero, y nos salvásemos en alta mar. Inmediatamente pasamos á poner en execucion el proyecto. El bote estaba amarrado á una gran piedra con 5 remos y un pedazo de cable. Metimos la piedra adentro, y á las 11 de la noche llegamos al lado de la *Columbia*. De allí á poco vimos muchas linternas, que andaban al rededor de las fortificaciones por el lado del mar; oímos al mismo tiempo mucho ruido, y no dudamos que era que nos andaban buscando. Saltamos pues á bordo del bote del ballenero, llevando con nosotros 25 libras de pan, un tonel de agua, una brújula y un cuadrante, que nos dió el capitán de la *Columbia*. Mientras nos emboscábamos con esta precipitación, creo que el cuadrante se cayó al mar, á lo menos no lo encontramos después. El bote estaba medio lleno de agua, y no teníamos con que achicarlo. En esta deplorab e situación nos largamos, y nos alejamos bastante de la isla, esperando que el americano vendría á recogerlos dentro de pocas horas, según lo había prometido. Nos estuvimos sin movernos de un sitio hasta la mitad del día segundo de nuestra salida, y el buque americano no parecía. Parr nos prometió llevarnos á la isla de la Ascension, gobernando norte por oeste, y después norte nord nordeste. Pusimosnos en camino, enarbolando un reino por mastelero, y nuestros pañuelos por velas. Los 2 días primeros el viento soplaba con fuerza; pero el tercero tuvimos buen tiempo. El día 18 encontramos muchas avas; pero sin divisar isla ninguna. Parr nos dijo entonces que seguramente había errado la isla de la Ascension, y nos hizo mudar de rumbo, gobernando al oeste por norte, esperando llegar así á Rio-Janeiro, en la costa del Brasil. Pareciónos que nuestros pañuelos eran una débil vela, é hicimos otra mas fuerte, haciendo pedazos nuestras camisas. Pero bien pronto el hambre vino á asaltarnos con todos sus horrores, á pesar de habernos limitado á comer una onza de pan, y á beber 2 cucharadas de agua cada 24 horas. El 28 de junio no nos quedaba ya una migaja de pan, y no se nos presentaba otra perspectiva que la de una horrible muerte. M'Quinan encontró una caña de Indias, y empezó á mascarla, y al instante nos arrojamos todos sobre él para participar de este miserable auxilio. Yo probé á comer mis zapatos; pero estaba la suela tan penetrada de agua de mar, que no me

fue posible tragarla. Entonces me comí el cuero con que estaban aferrados; pero este alimento no me sirvió de ningún auxilio. En fin el día 1.º de julio Parr agarró un delfin con un botador, que por casualidad había quedado en el batel. Dimos gracias á Dios de que nos enviase este mantenimiento; bebimos su sangre, y su carne nos sirvió de alimento hasta el 4 de julio. Entonces nos vimos reducidos otra vez á los mismos apuros, y algunos de nosotros propusieron agujerear el bote para poner término de una vez á nuestra miseria. Pero M'Quinan y M'Kannon se opusieron á esta determinacion. El último de estos 2, que ambos eran irlandeses, nos exhortó á que echásemos suertes para ver quien había de morir, y servir de alimento á los demas. Convinimos en ello; y como teníamos tinta y papel, escribimos los números, y los echamos en un sombrero. El número fatal era el 5, y M'Kannon lo sacó con sus propias manos. Inmediatamente se hizo 3 cisuras en las manos y en los pies, encomendó su alma á Dios, y murió desagrado. Luego que le vimos muerto le cortó Brighthouse un pedazo de un muslo, y comimos de él todos. Nos mantuvimos con el cadáver hasta el día 8 de julio, lavandole con frecuencia en el mar para que no se pudriese. Aquella noche me tocó á mi quedarme de vela, y al rayar el día advertí que el agua había mudado de color, y quando salió el sol vimos tierra delante de nosotros. A las 8 de la mañana llegamos cerca de la orilla; pero aun allí nos esperaban nuevas desgracias, porque la resaca era tan violenta, y nosotros teníamos tan pocas fuerzas para mantener derecho el bote, que no pudimos impedir que se volcase. Parr, Conway y yo nos encontramos en la costa sin saber cómo; pero los pobres M'Quinan y Brighthouse se ahogaron. Al instante supimos que nos hallábamos en la costa del Brasil, cerca de Rio-Janeiro, donde se nos suministraron todos los socorros que inspiran la piedad y la humanidad. Yo me enganché á un para marinero, y fui destinado al navío el *Fondroyant*.”

SUIZA.

Zurich 3 de setiembre.

Un incendiario, llamado Henrique Baumann, de Otten, que tenía 4 hijos, todos de menor edad, ha sido aquí decapitado, y quemado después su cadáver. Este hombre, dado á los excesos en la comida y bebida, y apasionadísimo al fuego, prendió fuego á su casa, situada en Grotstall, en la parroquia de Lindau, con la mira de proporcionarse por este medio una cantidad de dinero suficiente para satisfacer cómodamente sus pasiones. A las 6 y media de la mañana del 15 de junio executó este horrible atentado, y además de su casa propia fueron consumidas por las llamas otras 6 casas contiguas y varias granjas, pereciendo en una de ellas una infeliz muger. Veinte y quatro familias se encuentran en el día sin domicilio de resultas de este crimen, después de haber perdido la mayor parte de sus efectos. Como el reo persistia tenazmente en negar su delito, y por otra parte no había pruebas legales de que lo hubiese cometido, se hubiera escapado sin el castigo merecido, á no habérselo obligado á confesar los remordimientos de su conciencia.

Helder 7 de setiembre.

El 5 de este mes dieron la vela 5 navíos de la escuadra del Texel, el *Príncipe*, el *Zoutnan*, el *Brabante*, el *Rotterdam*, el *Juan-de-Wit*, y la corbeta la *Venus*, al mando del almirante Winter, comandante en jefe de la escuadra. Despues de haber maniobrado todo el dia, y hecho varias evoluciones, esta division fondeó por la noche en Breswid, entre el Sculpe-Gat y el Zuid-Wester-Gat. La escuadra enemiga, que estaba á la vista, se componia de 6 navíos, una fragata y 2 bricks, é inmediatamente que advirtió los movimientos de la escuadra imperial, vino á toda vela hacia el Zuid-Wester-Gat, y destacó un brick hácia el poniente, que se perdió luego de vista. Al otro dia por la mañana no se avistaron mas que 3 navíos enemigos, 2 fragatas y un brick; la escuadra francesa aparejó de nuevo, y maniobró todo el dia.

Paris 19 de setiembre.

Se habla de formar un cuerpo de lanceros franceses, compuesto de 12 regimientos; y lo mandará uno de nuestros mejores generales. Ya se sabe cuánto estrago causaron los lanceros polacos á los ingleses en la batalla de Albnera.

El 31 de agosto se ha casado en Ager un viejo de 93 años con una muger de 74. Dicen que el viejo estaba viudo por la séptima vez.

Un diario alemán dice lo siguiente: „En otro tiempo habia en Hamburgo un establecimiento muy singular, llamado *bodega del senador*, donde se conservaba hacia muchos años una gran cantidad de los mas famosos vinos de Europa y de Alemania, y especialmente del Rin, del Mosela y de Stein, cerca de Wurtzburgo; el mas añejo es del año de 1620; por consiguiente tiene 191 años. Estos vinos se venterán en Hamburgo los dias 2, 3 y 4 de octubre.

ESPAÑA.

Cádiz 4 de setiembre.

En la sesion de cortes de ayer el diputado Don Josef Martinez propuso que á todas las letras de cambio que se giren, y cargamentos de mercaderías cuyo importe sea de 120 rs. en adelante, se imponga una contribucion de 4 por 100, ejecutándose tambien con los periódicos, discursos ú otro género de impresos, los que podrán pagar al menos un quartillo de real por cada pliego; para cuya exacción se formaria el correspondiente reglamento, empleando en su execucion el menor número posible de personas.

Esta proposicion quedó admitida á discusion, y pasó á la comision especial de hacienda. Los autores del periódico el *Redactor general*, considerando la naturaleza de esta contribucion, los objetos sobre que recae, lo mezquino de este recurso para sacarnos de los ahogos en que nos encontramos por la escasez de numerario, y los perjuicios que por otra parte debe acarrear, insertan á continuacion de esta noticia una nota satírica, pero muy fundada, concebida en estos términos.

Proteccion á la imprenta, auxilio al comercio, hallazgo para propagar las luces, y medio excelente para activar el giro mercantil.

Del 6.

Obstáculos al progreso de nuestros ejércitos.

No son ejércitos los que tenemos con este nombre. Hombres que ignoran lo que es guerra dirigen todos sus articulos, quando sin una gran experiencia de ella no es posible calcular las necesidades, ni proveer á ellas. De aqui la desnudez de los soldados, su falta de víveres, y la carencia que sufren esas grandes masas militares de todo lo necesario para que puedan llamarse ejércitos. ¿Qual debe ser el resultado? (*Diario mercantil de Cádiz del 3 de setiembre.*) (1)

Del 7.

Una carta de Lima dice lo siguiente:

„De todas las provincias del reino de Quito, Cuenca es la sola que no se ha sometido á la junta revolucionaria de la capital. Chile, aunque reconoció la regencia de Cádiz, ha tenido despues una conducta contradictoria, y seguido el exemplo de Buenos-Aires, con cuya junta está estrechamente unida la de Chile, y aun parece que trataba de enviarle socorros de tropas auxiliares. La anarquía mas horrible amenaza á toda la América meridional, y su término no solo seria perder la *libertad*, sino tambien la *independencia*.” (*Redactor general número 82.*) (2)

(1) El resultado no puede ser dudoso, y ya la experiencia lo ha demostrado constantemente; esto es, las derrotas, las dispersiones, y el desaparecer como el humo todos vuestros ejércitos al frente de las tropas del Emperador y de las del Rei, bien disciplinadas, bien organizadas, bien alimentadas y vestidas, y mandadas por gefes hábiles, formados en los campos de batalla, y adornados de los conocimientos necesarios á la milicia.

(2) Los españoles americanos recobrarán esta libertad y serán independientes, quando instruidos de la verdad de los sucesos ocurridos en nuestra península, sucesos que vosotros y los ingleses les habeis ocultado ó desfigurado con toda malicia, sepan que la España europea es libre é independiente; que necesitan absolutamente de su proteccion para oponerse á los proyectos del gabinete británico; que sin ella no pueden prosperar su agricultura, su industria y su comercio, y que estos tres manantiales de la felicidad pública y privada les estan abiertos y asegurados por la nueva constitucion española, con mayores ensanches y amplitud que los que vuestra tímida política les concede, á pesar de vuestra decantada libertad y beneficencia. Entonces los españoles americanos no podrán menos de unirse estrechamente á la madre patria, único medio de libertarse de la anarquía y de la guerra civil que los destruyen, y que fomenta la avaricia de la Inglaterra.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española el drama nuevo en tres actos, traducido del francés, titulado las dos Hermanas, y la opereta de Miguel Angel.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia de magia titulada la Amistad mas verdadera, aun en religion opuesta, y Mágico catalán, adornada con decoraciones y transformaciones nuevas; se bailará el bolero, y se dar fin con el chistoso sainete de D. Ramon de la Cruz titulado las Calceteras. Se cobrará de toda subida.

EN LA IMPRENTA REAL.